

Le Lien

Lettre d'informations de Terre de Liens Alsace

La terre « patrimoine commun de la nation » ?

Après l'or jaune, l'or noir ou l'or bleu, les grands fonds d'investissement se ruent maintenant sur l'or vert : les terres agricoles, les vignobles ou les forêts. Nouvel eldorado pour les investisseurs en quête de valeur refuge cette dynamique cache aussi le besoin de sécurité alimentaire qu'entraîne la croissance démographique dans les pays émergents.

On a longtemps cru le phénomène cantonné aux terres africaines, jusqu'à ce que la société chinoise Hongyang, profitant d'une faille dans le système de régulation du marché foncier français, devienne propriétaire de 1 700 hectares de terres agricoles dans l'Indre. Le monde agricole s'offusque alors et les pouvoirs publics s'emparent enfin du sujet.

Nous avons beaucoup d'espoir à Terre de Liens dans le projet de loi contre l'accaparement des terres déposé par le député Dominique Potier et le sénateur Daniel Grémillet et qui a été débattu en fin de législature en mars dernier. La loi Potier aurait permis de renforcer le droit de préemption des Safer sur les transferts de parts de sociétés. Cette loi était une réponse, partielle certes, mais une réponse malgré tout, aux investissements étrangers.

Malheureusement, la loi contre l'accaparement des terres, c'est raté pour cette fois. Après avoir été adoptée le 18 janvier 2017 à l'Assemblée nationale et quelques jours plus tard au Sénat, la loi a été censurée par le Conseil Constitutionnel pour préserver « le droit à la propriété et la liberté d'entreprendre ». C'est une grande déception pour Terre de Liens qui avait soutenu publiquement le dépôt de ce projet de loi.

Rappelons-nous l'article L.101-1 du Code de l'urbanisme qui affirme que « le territoire français est le patrimoine commun de la nation. » Si là-haut, la machine est rouillée par son libéralisme et empêche de mettre en place les outils permettant de préserver ce patrimoine, nous agissons, en bas, en tant qu'acteurs de la société civile, à la préservation de nos terres agricoles pour permettre aux nouvelles générations d'assurer la relève agricole par une agriculture paysanne et une dynamisation des territoires ruraux. ♦

Aude Crequy

Sommaire - #14

Page 1 : Edito

Page 2 : Actualités

Mouvement Terre de Liens

Page 3 : Actualités Terre de Liens Alsace

Page 4 : Agenda



Alsace

- chiffres clés - L'agriculture en France

› La profession qui a perdu le plus grand nombre d'actifs

1960 - 2 millions de fermes ; 31% des emplois dans l'agriculture

2017 - 450 000 fermes ; 3,6 % des emplois

L'Alsace a perdu 10 % de ses fermes (1 170 fermes) en trois ans.

› Le foncier : une denrée rare et chère

2000 - 3 480€/hectares en France (5 720 €/ha en Alsace)

2016 - 6 000 €/hectares en France (6 885 €/ha en Alsace)

→ 22 m² de terres agricoles disparaissent chaque seconde en France

Terre de liens Alsace

114 Chemin du

Lauchwerb

68 000 Colmar

09 70 20 31 31

alsace@terredeliens.org



Terre de Liens Grand Est : naissance d'un nouvel espace de coopération associative

Avec l'approbation de la loi NOTRE qui a redécoupée les Régions administratives, la question était posée. Comment la nouvelle Région Grand Est et la DRAAF* allait traiter les partenariats noués dans les anciens périmètres régionaux par nos réseaux associatifs ? Allait-on imposer une fusion des trois associations alsacienne, lorraine et champenoise ?

Dès l'ore, les CA, notamment les présidents et co-présidents régionaux du Grand Est ont pris le temps d'échanger et de se rencontrer. Ces rencontres ont débouchés en novembre 2016 sur la constitution de Terre de Liens Grand Est, dont le siège est à Nancy (Neuves-Maisons, le siège de Terre de Liens Lorraine).

L'objet de Terre de Liens Grand Est se définit :

- par la capacité à agir et à intervenir sur l'acquisition et la gestion collective et solidaire de foncier, comme les associations fondatrices ;
- par l'objectif de mutualiser l'action des trois associations composant la Région Grand Est, notamment pour développer les partenariats techniques et financiers à cette échelle.

Pour 2017, ce sont d'ores et déjà trois dossiers communs de financement qui ont été constitués et déposés auprès de la Fondation Terre de Liens, de la Région Grand Est et du programme AITA piloté par la DRAAF (Accompagnement Installation Transmission en Agriculture – programme national issu de la Loi d'Avenir agricole). Des demandes de partenariats financiers sont le reflet d'une ambition forte pour la présence de Terre de Liens en Grand Est et visent à donner des moyens conséquents aux trois entités locales. Notamment, à court terme il est souhaité d'atteindre deux emplois salariés pérennes par « petite région ».

Le Bureau élu en novembre est composé de Dominique Faucheur (Lorraine), président, Michel Bailly (Champagne-Ardenne), trésorier et Jean-Luc Kesser (Alsace), secrétaire. Le CA regroupe plus largement des membres des trois régions. ♦

* DRAAF : direction régionale de l'agriculture, de l'alimentation et de la forêt

Débat sur la politique d'acquisition des fermes ?

C'est une consultation exceptionnelle qui s'est mise en route dans le Mouvement ce printemps à l'initiative de la Foncière. Devant la hausse des demandes d'intervention et une diversité de plus en plus grande de projets, la Foncière a décidé d'interroger le mouvement associatif sur ses priorités en matière d'acquisitions de fermes : projets nourriciers au sens strict ou au sens large ? Ou aussi de production énergétique ? Agricole exclusif ou aussi agri-tourisme ? Priorité ou pas aux projets à forte dimension politique ou partenariale ?

Avec ce vaste panel de questions, les associations territoriales ont pu se saisir du débat notamment au sein des CA. En Alsace, une réunion du Conseil d'administration en présence des fermiers a permis d'aborder une première fois cette question, avant qu'elle ne soit mise en débat à l'occasion de l'assemblée générale à Mulhouse.

La restitution des différentes contributions et leur synthèse est attendue pour la rentrée.

Lorraine : en route pour une 4^e ferme Terre de Liens

Presque trois ans après l'acquisition de la ferme de la Chaudeau à Pierre-la-Treiche, Terre de Liens Lorraine se lance dans une nouvelle campagne de collecte. L'objectif est de réunir la somme de 80 000 € nécessaire pour l'acquisition de 14 ha de prairies, au bénéfice de la ferme des « Grands Jardins » située à Moutrot au Sud de Toul (54).

Aux « Grands Jardins », Didier Mouchette, éleveur bio passionné, possède un troupeau de vaches de race Aubrac et Highland Cattle, et un petit atelier de porcs Gascons qu'il souhaite développer. Acquérir de nouvelles terres permettra une autosuffisance alimentaire pour ses animaux, le tout dans un rayon d'1 km autour de la ferme.

Il envisage aussi d'accueillir des jeunes pour les former à l'élevage porcin en bio, cette filière étant largement déficitaire en Lorraine. Didier pense aussi au long terme et à la pérennité de sa ferme qu'il aimerait voir se développer en ferme pédagogique autour des vaches, cochons, mais aussi poules, chèvres, déjà présents sur les lieux.

Pour participer à ce beau projet, l'appel à épargne est ouvert sur le site de Terre de Liens www.terredeliens.org/les-grands-jardins.html. Les parts dont la valeur unitaire est de 103,50 € permettront à la Foncière Terre de Liens d'acquérir les terres dans les prochaines semaines et de signer un bail environnemental de long terme à Didier. ♦



Mobilisation exceptionnelle pour la 36^e Foire Eco-Bio

Suivons Marius dans les allées de la Foire Eco-Bio de Colmar, et découvrons avec lui comment Terre de Liens a fait de cette manifestation un week-end exceptionnel...

C'est un joli samedi du mois de mai, il est 9 heures et me voilà arrivé à la 36^{ème} édition de la Foire Eco Bio de Colmar.

Cette année, Terre de Liens a mis le paquet ! La petite table de l'année dernière est remplacée par un nouveau stand beaucoup plus grand ! La Fondation Terre de Liens nous a prêté son matériel : des cartes, de belles photos et surtout le compteur de la disparition des terres agricoles qui égrainent le terrible chiffre de 22 m² toutes les secondes. Nous sommes 4 ou 5 bénévoles présents à chaque demi-journée : c'est beaucoup plus convivial et agréable. Et puis, grande nouveauté, au coin dégustation, nous pouvons faire découvrir aux visiteurs des produits venus directement des fermes Terre de Liens.

Sur le stand, c'est toute une belle équipe de bénévoles et salariés qui s'active. On admire Jacques qui nous a rejoint et qui présente avec panache les produits de son fils, fermier du Brézouard à Aubure (68).

La Foire Eco Bio, c'est aussi un sacré programme de conférences et d'animations. Cette année, je suis mis à contribution avec Céline, une autre bénévole, pour une expérience hors norme. Sous la houlette de Stéphanie et Jérôme, comédiens et bénévoles également, nous donnons une lecture contée de la BD « La Voie des Chevriers » de Samuel Figuière. Au son des cloches et des bêlements des chèvres, et du récit de l'aventure d'un couple de chevriers, nous introduisons le débat qui suit sur le métier d'éleveur avec les témoignages de Franz Giovanni, et Elise Higelin, deux générations de chevriers venus de leurs fermes de Lapoutroie et Masevaux.

Sur le stand ou sur nos conférences, le public est au rendez-vous : une vraie réussite ! Et nous, bénévoles, repartons fatigués et ravis, avec l'impression d'avoir appris beaucoup de ces rencontres. Pas de doutes, j'y retourne l'année prochaine. ♦

Marius, administrateur Terre de Liens Alsace

Conseil d'administration : l'équipe s'enrichit de 4 nouveaux élus

Suite à l'assemblée générale, ce sont désormais 14 membres qui composent le conseil d'administration. Consommateurs, paysans, personnes issues des structures partenaires, ce groupe aux compétences éclectiques se réunit une fois par mois pour traiter des projets de ferme et des dossiers courants.

Envie de participer ? Le statut « d'administrateur postulant » permet de rejoindre l'équipe pendant quelques mois avant de se présenter à l'élection à l'assemblée générale suivante.

De gauche à droite sur la photo : Yann Le Coguic, Agnès Keller, Stéphanie Felix, Claude Sourice (devant), Marius Grimaud (derrière), François Germani, Christophe Bouyneau, Jean-Luc Kesser, Etienne Meyer, Valérie Zippert et Hélène Clerc.

Manquent : Joseph Weissbart, Michel Horrenberger (OPABA) et Guillaume Goepp.



- En bref -

Grand remue-ménage du côté de notre équipe salariée alsacienne ! Suite à 9 mois de stage de Licence pro Agriculture Bio, Terre de Liens Alsace a recruté Aude Créquy pour créer le poste de « chargée de mobilisation citoyenne » pour venir épauler Marie, salariée depuis 2011 au poste aujourd'hui de coordinatrice.

Mais à Terre de Liens, on ne fait pas pousser que des fermes, on sait aussi faire pousser des bébés !

Marie et Aude s'en vont pouponner chacune de leur côté à la fin de l'été et prennent quelques mois de congés. Elles seront respectivement remplacées par Pauline Thomann et Cécile Schweitzer, deux anciennes stagiaires qui retrouveront avec plaisir les bureaux de Colmar. ♦



Bienvenue à Aude

« D'abord passionnée de cultures oubliées, mes études m'ont menée au Groenland pour rencontrer les chasseurs inuit. Avec eux, j'ai développé mon intérêt pour l'écologie. De retour au bercail, l'envie de m'ancrer sur un territoire et de participer au développement d'une agriculture respectueuse s'est fait sentir. »

Aude prend le poste de chargée de mission « mobilisation citoyenne et animation de projets ». Elle a tout particulièrement en charge l'accueil du public, l'animation des activités bénévoles et la coordination des actions grand public.

Aude travaille à mi-temps et sera présente les lundis, mardis, ainsi que les mercredis des semaines impaires.

> Contact :
a.crequy@terredeliens.org
tel : 09 70 20 31 31 ou
06 33 08 86 30 ♦

>>> Waldowisheim – Journée des goûts le 1^{er} octobre

Toute la journée, des producteurs de la région vous feront découvrir leurs produits en agriculture biologique et biodynamique. En particulier, vous pourrez venir découvrir les produits de Marion et Vincent de la ferme de la Colline à Pfaffenhoffen, projet Terre de Liens.

Les bénévoles de Terre de Liens vous accueilleront sur le stand de l'association et animeront des causeries sur le thème de l'installation en agriculture.

En savoir plus : www.opaba.org ♦

>>> Soirée collective d'informations : un nouveau rendez-vous pour découvrir Terre de Liens

Nouveauté de cette année 2017, les soirées d'informations collectives ont été imaginées pour regrouper porteurs de projets, sympathisants, futurs bénévoles pour découvrir et échanger sur le projet Terre de Liens, nos activités en Alsace et les différentes façons de s'investir ou de bénéficier de l'appui de l'association.

L'objectif affiché : faire de l'association un lieu d'échanges et de rencontres entre porteurs de projet agricoles et sympathisants du projet. Nous comptons sur cette dynamique collective pour faire aboutir davantage de projets de création d'activités en agriculture grâce à la mobilisation citoyenne.

Après un premier cycle de rencontres qui a reçu un bon accueil, nous vous proposerons trois nouveaux rendez-vous cet automne. Pour en savoir plus et recevoir l'invitation, vous pouvez vous faire connaître par mail à l'adresse alsace@terredeliens.org.

>>> Jardins de Gaia – invitation à la rencontre des militants le 17/09/17

Les Jardins de Gaia, spécialiste du thé bio et équitable, soutiennent Terre de Liens ainsi qu'une quinzaine de réseaux associatifs et militants à travers les « thés et roobos militants ». Un partenariat original autour de recettes spécialement dédiées à nos projets associatifs. Pour chaque boîte vendue, l'entreprise reverse 1€ à l'association concernée.

Cet automne, les Jardins de Gaia et la Maison de la Nature du Ried de Muttersholtz proposent de réunir tous les bénéficiaires, afin de faire découvrir largement ces initiatives.

Retrouvez les Amanins, Kokopelli, le CCFD Terres solidaires, Alsace nature, la LPO, Sea Sheperd, Terre et Humanisme ainsi que Terre de Liens lors de cette journée conviviale autour de conférences, animations, dégustations de produits et bien sûr des recettes originales des thés et roobos militants.

Le programme détaillé à venir sur www.terredeliens.org ♦



Le Lien est la lettre d'informations de Terre de Liens Alsace

ISSN : 2119-1689

Directeur de la publication :

Jean-Luc Kesser

Rédacteur : M. Balthazard, A. Créquy, M. Grimaud

Crédits photos et visuels :

TdL Alsace, TdL Lorraine, Jardins de Gaia.

Imprimé par Im'serson, association reconnue entreprise d'insertion et solidaire, Wittenheim

Terre de Liens Alsace agit grâce au soutien de ...

